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Governador em Capivari---Cachoeira 
O Governador Paulo Pimentel, 
acompanhado de outras autorida
des estaduais, visitou no último 
di a 29 de abril as obras da Usina 
Hidrelétrica Capivari -Cachoeira, 
observando o avançado estágio 
em que se encontra a construção 
do importante empreendimento. 
Capivari -Cachoeira, que será a 
primeira grande central elétrica 
do Paraná a operar na década de 
1970, vai assegurar oferta de ele
tricidade compatível com a de
manda crescente registrada em 
tôdas as regiões do Paraná. A 
Usina produzirá para o Estado 
cêrca de 1, O bilhão de kWh/ano, 
beneficiando, através do Tronco 
Principal de Transmissão, pelo 
menos dois terÇos do território 
paranaense: a área da capital e 
importantes sistemas regionais . • 

COPEL EJ,fi~VOU CAPI'I~IA 
A COPEL teve seu Capital Social 
elevado de Cr$ 300. 005 . 632, 00 
para Cr$ 332.111.886,00, con
forme proposição da Diretoria da 
Emprêsa aprovada pela Assem
bléia Geral Extraordinária de 
Acionistas. realizada no dia 6 de 
abril Último. A referida elevação 
se deve à correção monetária do 
valor dos bens que compunham o 
ati vo imobilizado da Emprês a em 
31.12. 69, de acôrdo com o que 
determina a legislação federal 
em vigor. 

E:ste foi o décimo-quarto aumen
to de capital levado a efeito desde 
1960. Com a elevação em aprêço. 
o montante das ações ordinárias 
e preferenciais da Copel está as
sim distribuído: 87,28%- Govêr
no do Estado (inclusive o Fundo 
de Desenvolvimento Econômico 
do Paraná, administrado pelo 
BADEP), 11,22% - ELETRO
BRAS e 1,5% - demais acionistas. 
Os sucessivos aumentos do Capi
tal da Companhia bem refletem o 
seu contínuo e acelerado ritmo de 
expansão. Dêsse modo. a Copel 
vem confirmando a sua posição 
de maior Emprêsa paranaense. 
integrando, ainda, com destaque, 
o rol das grandes Companhias 
brasileiras . • 



Mudou de nome o '' Consumi
dor Industrial n9 1. 00011 da 

Cope l. O Frigorífico Baggio pas
sou recentemente a vender para o 
exterior e teve sua denominação 
alterada para Comercial Expor
tadora de Carne 11 Vale do Ivaí''. 
Suas modernas instalações estão 
localizadas em Paranavaí. 

O Diretor Técnico da Copel, 
Engenheiro Arturo Andreoli, 

participou das sol enidades de 
inauguração da hidrelétrica de 
Boa Esperança, no Último dia 7 
de abril. Essa usi,na foi construí
da sôbre o rio Parnruôa, entre os 
Estados do Piauí e do Maranhão. 

O Presidente da República, 
General Emílio Garrastazu 

Médici, incumbiu o seu Secretá
rio Particular, Sérgio N. Médici, 

mirante 

de agradecer à Diretoria da Em
prêsa o envio do livreto ilustrado 
11 Copel 196911

, que focali'za a exe
c ução de obras do Programa Es
tadual de E letrificação. 

E m Assembl éia Geral de 
Acionistas realizada a 6 de 

abril último, foi eleito o Conse
lho Fiscal da Copel, que ficou as
sim constituído: José Esmeraldo 
da Sil va, Ercílio Slaviero, Orlan
do Mueller (titulares), José Coe
lho Resende, Carlos Eduardo 
Bittencourt e Milton de Barros 
Withers {suplentes) . José Esme
raldo da Silva e José Coelho Re
sende foram indicados pela Cen 
trais El étricas Brasileiras S. A.
-Eletrobrás, a pedido da Copel. 

O Economista Aldo B. da Silva 
{da Comissão de Energia 

Elétrica de Santa Catarina ) e o 
Enge nheiro José Tarcísio do 
Amorim { da Delegacia Regional 
de Pernambuco do Instituto Na
cional de Desenvolvimento Agrá
rio- INDA ) estiveram em Curiti-

ba, em fins de março, para co
nhecer o programa de e l etrifíca
ção rural que está sendo desen
volvido pela Copel. Na oportuni
dade, observaram os planos de 
organização cooperativista, em 
implantação pela Companhia nas 
diversas zonas rurais paranaen
ses. 

A s reuniões mensais da CIPA 
-Central são normalmente 

realizadas no Centro de Treina
m e nto, em Curitiba. Na primeira 
quinzena de abril, porém, foi 
realizado encontro em Campo 
Mourão, com a participação de 
Coordenadores de Sistemas, e n
genheiros e outros funcionários 
convidados. Essa reunião, com a 
duração de dois dias, abordou 
ternário dos mais importantes e 
objetivos. • 

Engenheiro da Copel e111 França 

O Engenheiro Roberto Madalozzo, 
do DPO, realizou estágio de três 
meses na França, a convite do 
Govêrno daquele País, junto às 
indústrias de equipamentos desti-

. nados ao setor de energia elétri
ca, retornando ao Brasil em fins 

de abril último. Nas indústrias 
em que estagiou, participou de 
conferências e teve a oportunida
de de visitar as instalações em 
que são montados os equipamen
tos {disjuntores , transformado
res, etc. ) . 
ROTEIRO - Em Paris e Montbe
liard, em um dos sistemas de 
transmissão e distribuição de 
energia da 11 El ectricité de Fran
ce11 {EDF), acompanhou o traba
lho que vem sendo desenvolvido 
por aquela Emprêsa. Na Capital 

da França, numa seção de infor
mações gerais, observou como é 
feito o serviço de operação da 
EDF. O programa de visitas do 
Engenheiro Madalozzo obedeceu 
ao seguinte roteiro: Paris, Lyon, 
Grenoble, Aix Les Bains, Saint' 
Etienne, Le Havre e Saint Quen
tin. • 
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Na sua coluna de assuntos econô
micos, publicada no jornal "Fô
lha de Londrina", edição do dia 7 
de abril último, o jornalista Hugo 
Seben destacou vários aspectos 
da eletrificação do Paraná, as s i
nalando: "Na realidade, anos 

MAR ABR 

dos Jornais 

atrás, a maioria das cidades pa
ranaenses estava no escuro e o 
restante, embora contando com a 
presen9a da e nergia el étrica, não 
tinha o el emento em quantidade 
suficiente para o consumo". E 
prosseguiu, a firmando: " Entre 
t anto, do ponto de vista nacional, 
podemos nos orgulhar das nossas 
conquistas recentes no campo da 
eletrificação rural e urbana. Em 
poucos anos conseguimos cons
truir algumas usinas hidrel étri 
cas de vulto, não só p ela sua obra 

Com 32 milhões de kWh produzi
dos no período de 29 de janeiro a 
30 de abril último, a Hidrelétri
ca "Júlio de Mesquita Filho'' con
tribuiu com 28 por cento para o 
montante da geração própria da 
Copel (118,3 milhões de kWh), no 
primeiro quadrimestre dêste ano. 
Desde que outros 55 milhões de 
kWh foram adquiridos de outras 
Emprêsas, a produção total da 
Copel, nos primeiros quatro me
ses do ano, cifrou-se em 173, 3 
milhões de kWh, dos quais a ge
ração p ela Usina 11 JÚlio de Mes
quita Filho" representou 18%. 
RECORDES -No m ês de abril úl
timo, vários recordes foram al
cançados pela Copel no que se 
refere à produção de el etricida
de. A geração própria hidráulica 
atingiu 26, 9 milhões de kWh, re
presentando o maior índice até 
agora alcançado p ela Emprêsa. 
També m a Usina Mourão I con
tribuiu eficazme nte para tal fei
to, produzindo no mês de abril 
mais de 5 milhões de kWh. 
A soma da geração própria e da 
energia comprada el evou-se a 
52, 4 milhões de kWh, o que sig
nifica, igualmente, atingimento 
de nível excepcional no montante 
de energia tornada disponível pe
la Copel. • 

de e ngenharia como pela sua c a
pacidade geradora". E acentuou : 
"O trabalho de implantação e dis
tribuição de energia e létrica es 
têve e está a cargo da Companhia 
Paranaense de Energia Elétrica 
-COPEL, Emprêsa estatal de 
economia mista". • 



U birajara Priamo Guaporé 
Barcelos é o nôvo Presidente 

da Associação dos Funcionários 
da Copel, tendo tomado posse, 
juntamente com os demais roem
bros da Diretoria da entidade, 
dta 9 de abril Último, na sede do 

1
Clube Concórdia. 
~o ato compareceram todos os 
.Diretores da Copel, membros 
.da antiga Diretori a da AFC, ex
·-pr('Sidentes da mesma, bem co
' mo Chefes de Departamentos e 
IAssessorias. 
A solenidade foi presidida pelo 
Prof. Parigot de Souza, que na 
sua alocução, salientou a impor
tância da Associação e o seu pro
gresso, gestão após gestão, des
tacando o trabalho do ex-presi
.dente Hélio Irani da Motta e Ca
manducaia -que no momento ter
minou seu mandato - , o qual im
plantou a tão esperada Cooperati
va de Consumo. 
Fizeram uso da palavra, tam
bém, o nôvo Presidente e o seu 
antecessor, tendo o primeiro so
licitado o apoio de todo o quadro 
p.ssoc iati vo, objetivando maior 
desenvolvimento da entidade. 

A nova Diretoria da AFC está 
assim composta: Ubirajara 

Barcelos ( Presidente ) , Eloy 
Brustolin (Vi ce-Presidente), Nil
son Zattoni (Tesoureiro), Carlos 
Gabardo ( 2«? Tesoureiro) . Mem
bros do Conselho Fiscal: Edson 
Neves Guimarães, João Gualberto 
Kowalski e Leovanil Stange. Di
retores de Departamentos e res
p ectivos suplentes:Antonio Carl os 
Romanoski (Dep. Social), J oaquim 
Al ves Faleiros ( Dep. Património) , 
Nestor Angelo Garraza (Dep. In
terior), Antonio Romão Montes e 
Leony Tissot ( Dep. Secretaria), 
Dalmy Bezerra, Emivalda Ieger, 
Dilma Maria Santos e Regina Ma
ria Rosenstein (Dep. Feminino), 
Xênia Maria Botteri e Laura S. 
Freitas (Dep. Assistência Social), 
Marcus Aurélio de Castro, J u
randir P. Flilu e Marcos Sebrão 
(Dep. Relações Públicas), Antonio 
M. Skarbek, Nelson Marquardt e 
Arnaldo Mazza Neto (Dep. de Es
portes) 

C oroou-se de pleno êxito a pri
meira festividade programada 

pela nova Diretoria da AFC, rea
lizada dia 21 de abril, em Campo 
Comprido. Do Torneio de Futebol 
de Salão participaram 30 equipes, 
sendo 3 do interior (Ponta Gros
sa, Paranaguá e Figueira), ca 
bendo a vitória final à Equipe-Ni
c o, que recebeu o troféu 11 Ubira
jara Barcelos". A segunda colo
cada fo1 a Equipe-Pino, detento
ra do troféu 11 Márcio Mesquita", 
cabendo a taça "Leony Tissot" 
ao Bonde-Bola, terce iro coloca
do. A peleja final , realizada sob 
as luzes dos refletores da cancha 
de Campo Comprido, foi vencida 
pela Equipe-Nico por 2 tentos a 
1, marcando Zattoni os dois pon 
tos dos campeões, e Lores para 
os vice-campeões. Os dois quin
tetos : Equipe -Nico: Marcos, Fer
nando, Romão, Zattoni, Roma
noski e Gabardo. A Equipe- Pino, 
com os respectivos reservas: Pi
mente!, Bogdan, Ivan, Lores, 
Quico, Foguinho, L . Fernando e 
Rosseto. A noite, foram entre
gues os prêmios do Torneio bem 
como os do II Certame de Pela
das, brilhantemente vencido pelo 
11 Canecão", c'om o "Bonde-Bola", 
os "Caveiras" e o DPCF I nas 
posições complementares . 
CONFRATERNIZAÇAO - Cente
nas de associados e seus fami 
liares participaram das festi vi 
dades, consumindo cêrca de 500 
quilos de linguiça, 3 mil pães, 
1. 200 litros de chopp e mil re 
frigerantes. A tarde, houve gin 
kana infantil com a participação 
de 200 crianças, de 3 a 12 anos, 
e uma animada matinê dançante, 
ao som do "MUNTZ Alto -Stéreo". 
Dez garbosos e lementos da guar
da-mirim zelaram pela seguran
ça da p etizada, que s e espalhou 
alegremente p elo aprazível local. 



* Entre outros aspectos da 
festividade do dia 21 de abril, 
observou-se o grande movimen
to de copelianos e seus família
res, bem como da torcida para a 
petizada que participou da ginka
na infantil. E, para ·cons ôlo, es
tampamos a lutadora equipe do 
"Pisca-Pisca'', que, mesmo con
tando com os craques Renê, Edil
van, Márcio, Ubirajara e José 
Mári o, a lém dos reservas Sávio, 
Ferdinando e Edson, não foi al ém 
de um quarto lugar. Como não re
cebeu troféu, ganha uma 11 colher 
de chá" no jornal. • 
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síntese ínformqtíva 

I m moderno processo interna
cional de transporte, o da 

"containerização", foi utilizado 
para deslocar, dos Estados Uni
dos ao Paraná, os equipamentos 
destinados ao sistema de comuni
cação da Copel. ~sse sistema, já 
em implantação, estabelecerá 
comunicação eficiente entre os 
diversos pontos do Sistema Inter
ligado Estadual. Seu funciona
mento está programado para 
breve. 

a Copel está realizando um 
Curso de Administração, para 

funcionários, destinado a formar 
Chefes para ·os Serviços de Luz 
e Fôrça da Companhia, distribuí
dos nas várias regiões do Estado. 
O referido curso objeti va propi-

COMPANHIA PARANAENSE OE ENERGIA ELeTRICA 

coPEL informações 

Editoria: 

Rua Voluntários da Pátria 
233, 3<? andar. 

Curitiba - Paraná 

• 

ciar oportunidades de progresso 
aos empregados da Emp:rêsa que, 
por seu desenvolvimento no tra
balho, reúnem condições de al
cançar melhores posições fun
c ionais. 

Riais duas sedes municipais 
passaram a receber energia 

elétrica da Copel nos últimos 
dias: 'l'apejara (região Noroeste) 
e Campina da Lagoa ( Centro -
-Oeste). Atualmente , a Companhia 
abastece diretamente sedes urba
nas de 164 municípios, além de 
70 distritos e povoados, em tô
das as regiões paranaenses . 

no final de abril foi instalado 
um transformador de 12 . 500 

kVA na Subestação de Ponta 
Grossa. Com a el evação de sua 
capacidade, esta importante uni
dade transformadora do Sistema 
Interligado já permite que o Nor
te e a região de Curitiba ( atendi
da pela Companhia Fôrça e Luz 
do Paraná, subsidiária da Ele
trobrás), contem com disponibi-

lidade de 35. 000 kW, gerados pe 
las Hidrelétricas 11 Júlio de Mes 
quita Filho" e Salto Grande do 
Iguaçu. 

O Engenheiro Mário P enna Bhe 
ring, Presidente da Eletro

brás, enviou ofício ao Prof. 
Pedro Viriato Parigot de Souza, 
destacando o "êxito indiscutível 
do programa nacional de energia 
elétrica, cada vez mais acentua
do 11 

• • • Declarou também que: 
"Durante o ano passado estabele
ceram-se no setor novos marcos 
significativos, com o ac réscimo 
de 1. 780. 000 kW à capacidade 
geradora do País. illtrapassa
mos, assim, pela primeira vez, 
a potência instalada de 1 O mi-
lhões de kW' 1

• • 

eonheea seu eolega 



A través da Resolução n91/70, a 
~Diretoria da AFC estabeleceu 
que as reivindicações dos asso
ciados, de qualquer natureza, de
vem ser dirigidas, por escrito, 
aos escritórios da entidade, no 
Edifício "Manoel de Macedo", si 
to à Rua Mal. Floriano 96, 109 
andar . Tôdas as solicitações, s u
gestões, etc., serão objeto . de 
apreciação em reunião da Direto
ria, pôsto que os seus membros 
não tratarão de assuntos relacio
nados com a entidade dentro do 
expedie nte normal da Emprêsa. 

,M'l Engenheiro Riram Rolim 
V Lamas é o funcionário re
gistrado sob o número 014 . In
gressou na Emprêsa no dia 19 de 
novembro de 1953, t endo ocupado 
no período de 1956 a 1960 o car
go de Chefe do Departamento de 
Engenharia" época em que foi c o
ordenada a transferência dos 
bens patrimoniais, obras em 
construção e serviços de luz e 
fôrça em operação, que eram 
atribuições do DAEE", informa 
o Engenheiro . 
E formado em Engenharia Civil, 
tendo completado o curso em 51. 
Casado em 57 com dona Alice 
Hesselmann Lamas, possui três ~ 

filhos: Francisco, com 11 anos; 
Fernando, com 9 e Riram, com 

JD)iretores da AFC têm-se reu
nido duas ou três vêzes por 

semana, objetivando tr'açar os 
planos de trabalho para a atual 
gestão. Uma das metas mais im
portantes da administração Ubi
rajara Barcelos é a união cada 
vez maior dos associados, tanto 
da Capital como do Interior. No
ta importante: equipe de" experts'' 
em problemas financeiros está 
bolando maneira de aumentar a 
arrecadação, sem onerar o qua
dro associativo. Aliás, convém 
l embrar que, segundo os estatu
tos, sempre que houver aumento 
do salário m1mmo regional, a 
mensalidade será automàticamen
te reajustada, pois equivale a 1% 
do referido salário. 

]Elementos da imprensa, rádio 
e televisão, ligados ao espor

te, estão impressionados com o 
excelente apoio que a AFC dá ao 
Futebol de Salão. Possivelmente 
dia 30 de maio será realizado um 
torneio, em Campo Comprido, do 
qual participarão quintetos de 

8. Nasceu em Curitiba. Declara 
ê le que, ao entrar na Copel, viu 
na Companhia uma meta da evo
lução profissional. As oportuni
dades, já oferecidas naquela 
época p e la Emprêsa, eram enor
mes, embora existisse pequeno 
número de funcionários. "Entrei 
na Copel, portanto, por antever 
uma ascenção profissional e 
também por questão de ideal". 
CARGOS - Foi no período de 61 a 
62 que' o Engenheiro Riram Ro
lim Lamas passou a ocupar o 
cargo de Diretor Técnico da C o
pel, quando o Prof. Pedro Viria
to Parigot de Souza assumiu a 
Presidência de nossa Emprêsa. 
Em 1963, foi o Diretor de Coor
denação dos empréstimos exter 
nos e representante do Govêrno 
do Estado do Paraná na USE LP A 

cronistas esportivos e vários ti
mes da Copel. 

woi excelente a excursão reali-
11: zada de 30 de abril a 3 de 
maio, para Foz do Iguaçu e Para
guai. O passeio foi sucesso total, 
entusiasmando os associados que 
compareceram e vibraram não só 
com a agradável reunião, mas, 
também, com as belezas naturais 
do nosso Paraná. Foi a segunda 
grande promoção da nova Direto
ria, em menos de 30 dias de ati
vidades. • 

por fôrça de convemo firmado 
entre o Paraná e São Paulo. 
Desde a constituição da Eletro
brás, participa do seu Conselho 
de Administração. No ano de 
1963, ainda, foi eleito Diretor 
Superintendente da Eletrocap, 
seu atual cargo (recentemente, 
foi reeleito pela segunda vez). 
Tomou parte do Grupo Especial 
constituído pela Eletrobrás para 
estudo do aproveitamento ener
gético dos Saltos de Sete Quedas, 
nos anos de 63 e 64. Em 66 foi 
membro do Conselho de Integra
ção da CESP. Em 68, membro 
da comissão de julgamento inter
nacional do equipamento hidra
mecânico e elétrico da Ilha Sol
teira. • 
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DE 
E LT UBERABA·MO 

o· Governador Paulo Pimentel 
inaugurou, dia 8 de maio último, 
a Subestação Transformadora de 
Uberaba e a Linha de Transmis 
são Uberaba-Morretes, que in
terliga a importante região do li
toral ao Sistema Principal do Es
tado. A solenidade contou com a 
presença de Secretários de Esta
do, Deputados Federais e Es
tadu!iiS, Diretores de Emprêsas 
estatais e de Departamentos, 
Prefeitos e Vereadores de Curi
tiba e dos Municípios litorâneos 
e outras autoridades. 
Dis~ursaram na oportunidade o 
Governador Paulo Pimentel e o 

Professor P arigot de Souza, se
guindo-se o desatamento da fita e 
a bênção das instal ações, proce
dida por Dom Pedro F edalto, Vi
gário Capitular de Curitiba e atual 
Arcebispo Metropolitano. 
Após a visita à Casa de Comando, 
foi servido coquetel aos pre
sentes. 
PRIMEIRA ETAPA - A Subesta
ção de Uberaba dispõe, na pri
meira etapa, de 50 mil kV A de 
potência de transformação, sendo 
que a linha, m ediante a qual foi 
integrada a importante área no 
Sistema Estadual, tem quase 50 
quilômetros. Para implantar a 
referida linha de transmissão (66 
mil volts), a Copel utilizou , a lém 
de recursos próprios, financia
mentos provenientes do Banco 
Nacional de Desenvolvimento Eco
nômico-BNDE e da USAID-United 
States Agency for International 
Development . 
AnteriormentP. à inauguração da 
referida unidade transformadora, 

tôdas as localidades abastecidas 
pel a Copel no litoral paranaense 
r ecebiam e ne rgia das us inas Die
sel de P aranaguá e Hidrel étrica 
Marumbi, esta de propriedade da 
Rêde Ferroviária Federal S. A. 
Com a interligação efetuada na 
primeira quinzena de maio, todo 
o litoral passou a contar com o 
r efôr ço garantido por fontes de 
geração localizadas em outras 
regiões paranaens es e que ali
mentam o Sistema Interligado Es 
tadual, assegurando o at e ndimen
to à demanda crescente, dentro 
de adequadas condições técnicas 1 


